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Мировой финансовый кри-
зис понемногу начина-
ет влиять и на Беларусь. 

Первыми это констатировали не-
зависимые эксперты, а теперь осто-
рожно признают уже и чиновники.

Ряд белорусских банков приос-
тановил на неопределенное время 
выдачу кредитов, а те банки, кото-
рые продолжают выдавать креди-
ты, повысили при этом ставки, со-
общает ресурс InfoBank.by.

Руководство страны остерегает-
ся паники населения и принимает 

меры для повышения степени га-
рантированности банковских 
вкладов. Также становятся более 
выгодными условия депозитов, 
хотя повышение процентных ста-
вок не успевает за ростом инфля-
ции, которая по итогам года может 
составить, по официальным заяв-
лениям, 14% (независимые эконо-
мисты прогнозируют 20%).

Поддержать белорусскую финан-
совую систему в этих условиях мо-
жет российский кредит. 13 ноября 
стороны подписали соглашение о 

предоставлении Беларуси креди-
та на два миллиарда долларов. Как 
ожидается, страна получит первый 
миллиард в скором времени, а вто-
рой — в начале 2009 года.

Независимые эксперты обраща-
ют внимание на то, что Москва при 
этом выдвигает условие: принять 
план совместных действий, касаю-
щийся, в частности, создания еди-
ной валюты. Введение российско-
го рубля в качестве такой валюты 
может де-факто лишить Беларусь 
части суверенитета.

Параллельно Минск ведет пере-
говоры с Международным валют-
ным фондом о получении кредита 
также на два миллиарда долла-
ров. МВФ пока что не принял ре-
шения. По мнению независимого 
экономиста Ярослава Романчука, 
шансы получить этот кредит у бе-
лорусского правительства доста-
точно высоки. Со своей стороны, 
финансовый эксперт Станислав 
Богданкевич считает, что сотруд-
ничество с МВФ может стимули-
ровать рыночную трансформацию 
белорусской экономики.

Оценивая перспективы влияния 
мирового финансового кризиса на 
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ситуацию в Беларуси, Станислав 
Богданкевич в интервью “Радио 
Свобода” сказал: “В течение бли-
жайшего полугода обвальный кри-
зис Беларусь обойдет, потому что 
есть свободные деньги на счете 
Минфина, профицит бюджета за де-
вять месяцев – три триллиона руб-
лей и есть кредиты, которые дает 
Россия, а возможно, даст и МВФ. 
Поэтому с помощью таких шагов 
Беларусь не обвалится за шесть ме-
сяцев. Другой вопрос, что в дальней-
шем девальвация рубля белорусско-
го – будет, поскольку дефицит торго-
вого баланса велик, а при дефиците 
всегда происходит девальвация на-
циональной валюты, это уже закон 
экономической теории”.

Независимый экономист, руко-
водитель аналитического центра 
“Стратегия” Леонид Заико также 
делает вывод, что в Беларуси про-
изойдет девальвация, причем она 
может быть достаточно серьезной. 
Вполне возможно, что уже в 2009 
году курс доллара может составить 
2400, а потом — и 3000 белорус-
ских рублей (на 13 ноября он со-
ставлял Br2132). “Так что следует 
ожидать падения зарплат и других 
доходов в долларовом эквивален-
те”, — отмечает эксперт.

Меж тем до сих пор именно 
поступательный рост зарплат 
в пересчете на доллары был 

пропагандистским фетишем вла-
стей. Ухудшение финансово-эко-
номической ситуации принуждает 
белорусское руководство деклари-
ровать либерализацию экономики, 
принимать меры для создания бо-
лее благоприятного инвестицион-
ного климата.

Минск все более заинтересован 
в привлечении инвестиций и тех-
нологий и поэтому продолжает де-
монстрировать свое желание нор-
мализовать отношения с Западом.

Так, президент Александр Лука-
шенко в беседе с корреспонден-
том американской газеты “The 
Wall Street Journal” 11 ноября вы-
казал заинтересованность в нала-
живании диалога с США. Он счи-
тает, однако, что “все зависит от 

Америки. Если Америка заинтере-
сована в развитии с нами отноше-
ний без выстраивания каких-либо 
дополнительных барьеров и пред-
варительных условий, то мы серь-
езно в этом плане продвинемся”.

Тем временем Палата предста-
вителей Национального собрания 
утвердила составы делегаций по 
сотрудничеству с ПА ОБСЕ, осу-
ществлению контактов с ПАСЕ, 
ПА НАТО, Северным Советом и 
другими международными орга-
низациями. При этом председа-
тель международной комиссии 
нижней палаты Сергей Маскевич 
отметил, что “европейская со-
ставляющая является важным 
аспектом деятельности белорус-
ского парламента”. Он также под-
черкнул, что “проводится курс 
на прагматичное сотрудничество 
с ПА ОБСЕ”, а “размораживание 
отношений с Парламентской ас-
самблеей Совета Европы являет-
ся важнейшей задачей на ближай-
шую перспективу”. 

Чтобы сдвинуть эти отношения 
с мертвой точки, отмечают неза-
висимые эксперты, необходимо 
в первую очередь выполнить ми-
нимум требований, выдвигаемых 
Европой, в частности, реально уси-
лить полномочия парламента. “Это 
все будет зависеть не столько от 
самих парламентариев, поскольку 

они, искренне говоря, мало что ре-
шают, сколько от воли и желания 
высокого руководства”, — отметил 
в интервью “Немецкой волне” по-
литолог Александр Класковский. 
По его мнению, “высшее руково-
дство будет стараться если и сде-
лать в этом направлении какие-то 
сдвиги, то минимальные, декора-
тивные, потому что оно не заинте-
ресовано реально создавать себе 
противовес в виде законодатель-
ной ветви власти”. 

13 ноября на открытии ХI 
Минского форума “Соседство 
и безопасность: перспективы 
Беларуси в Европе” выступил гла-
ва Администрации президента 
Владимир Макей. Ранее белорус-
ские чиновники такого высокого 
ранга не посе-
щали этот фо-
рум, в органи-
зации которо-
го традицион-
но принимает 
активное уча-
стие немецкая 
сторона.

“Беларусь 
делает вклад 
в европейскую безопасность и не 
создает никаких проблем, — заме-
тил В. Макей. — Мы заинтересо-
ваны в развитии сотрудничества с 
Европейским Союзом”.
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Вместе с тем, по мнению на-
блюдателей, из выступления чи-
новника вытекает, что белорус-
ская власть хочет вести диалог с 
Европой на своих условиях, не де-
лая значительных уступок в сферах 
демократизации, обеспечения гра-
жданских свобод и прав человека.

Так, глава Администрации пре-
зидента отметил, что в течение 
многих лет Беларусь “абсолют-
но незаслуженно находилась под 
экономическим и политическим 
прессингом”, но наконец в Европе 
поняли, что это “несправедливо и 
контрпродуктивно”. По словам В. 
Макея, нельзя требовать, чтобы 
всюду укоренялся “под копирку” 
именно западный вариант демо-
кратии, так как у каждого народа 
свои традиции и ментальность.

Эксперты делают вывод, что 
Минск рассчитывает на “прагма-
тичное сотрудничество”, то есть 
получение финансовых, экономи-
ческих выгод от потепления отно-
шений с Западом без трансформа-
ции авторитарной политической 
системы Беларуси. Возможны раз-
ве что косметические изменения. 
Так, не исключено, что ряд негосу-
дарственных изданий могут быть 
возвращены в национальную сис-
тему распространения.

ПОЛИТИКА Ű
Сорос предлагает дать 
Лукашенко шанс 

«Александру Лукашенко 
необходимо дать 
возможность 
продемонстрировать 
желание не только 
изменить отношения с 
Европой, но и урегулировать 
внутреннюю ситуацию», 
— считает председатель 
института «Открытое 
общество» Джордж Сорос.

Об этом он зая-
вил, выступая на 
ХIII Форуме от-
крытого общест-
ва, который про-
шел 6–7 ноября в 
Таллинне, сооб-
щает БелаПАН.

Джордж Сорос также заметил, 
что положительно было бы расце-
нено возвращение Европейского 
гуманитарного университета в 
Беларусь, потому что студенты 
этого университета хотят учиться 
в своей стране.

ОФИЦИАЛЬНО Ű
Дело Писальника 
оставили без 
рассмотрения 

Суд Октябрьского района 
Гродно оставил без 
рассмотрения дело об 
экстремистском содержании 
номера газеты “Голос 
с Немана в изгнании”, 
инициатором которого 
выступал руководитель 
управления КГБ по Гродненской 
области Игорь Сергеенко. 

Руководитель управления КГБ 
по Гродненской области гене-
рал-майор Игорь Сергеенко про-
сил суд признать номер газеты, 
конфискованный в свое время 
гродненскими таможенниками у 
Анджея Писальника, экстреми-
стским и вынести решение о его 
уничтожении.

Суд предложение шефа местно-
го КГБ отклонил: судья Александр 
Ситько сослался на соответст-
вующую статью Гражданско-
процессуального кодекса, кото-
рая дает право оставить дело без 
рассмотрения.

ОППОЗИЦИЯ Ű
Европейская коалиция 
хочет изменений в ОДС 

Европейская коалиция 
настаивает на формировании 
нового сотрудничества 
в рамках Объединенных 
демократических сил. 
Председатель Белорусской 
социал-демократической 
партии (Народная Громада) 
Николай Статкевич, партия 
которого является членом 
Европейской коалиции, 
считает, что договор о 
создании ОДС утратил 
свою актуальность и его 
необходимо обновить.

Конфликт между Европейской 
коалицией и лидерами ОДС про-
должается уже давно и время от 
времени привлекает к себе внима-
ние СМИ. Члены коалиции счита-
ют, что их, как основателей ОДС, 
несправедливо отодвинули от ра-
боты в структурах. В свою очередь 
демократические лидеры считают, 
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что, в частности, партия Николая 
Статкевича не проявляла интереса 
к работе в Объединенных демокра-
тических силах. Нельзя высказы-
ваться о работе, участия в которой 
не принималось.

В интервью “Белорусскому пар-
тизану” Николай Статкевич зая-
вил, что Европейская коалиция 
высказывается за сотрудничество. 
“Однако мы хотим, чтобы это было 
именно сотрудничество, а не дав-
ление одних сил на другие”.

ЭКОНОМИКА Ű
Латвия – за Беларусь 

12 ноября, по приглашению 
латышской стороны, с 
рабочим визитом в Ригу 
прибыл премьер-министр 
Беларуси Сергей Сидорский, 
сообщает пресс-служба 
председателя Совета 
министров.

“Латвия будет поддерживать 
Беларусь в вопросах улучшения 
отношений с ЕС”, – заявил сегодня 
премьер-министр Латвии Иварс 
Годманис. По его словам, этот во-
прос находится в программе дня 
Европейского Союза. “Беларусь 
поддерживает не только Латвия, но 
и другие страны. Так что тут ответ 

положительный”, – заметил Иварс 
Годманис.

С е г о д н я  п р е м ь е р  С е р г е й 
Сидорский со своим латышским 
коллегой Иварсом Годманисом при-
мут участие в церемонии открытия 
Национальной выставки Республики 
Беларусь в Латвийской Республике 
“Беларусь-ЭКСПО 2008”. В рамках 
визита пройдут переговоры премье-
ров один на один и в более широком 
составе. Планируется подписать ряд 
белорусско-латышских межведомст-
венных соглашений, а также запла-
нирована встреча с деловыми круга-
ми Беларуси и Латвии.

ОБЩЕСТВО Ű
На XI Минском форуме 
прозвучит тема 
свободы СМИ 

С 13 ноября в Минске начинает 
работу XI Минский форум, 
традиционно посвященный 
вопросам экономики, 
политики, культуры 
и истории, сообщает 
пресс-служба ОО «Белорусская 
ассоциация журналистов».

Согласно наблюдателям, ны-
нешний форум вызывает инте-
рес даже составом участников. 
Например, как замечают naviny.

by, впервые официальный Минск 
будет представлен на нем на уров-
не президентской администрации. 
Ожидается приезд более 300 гос-
тей из разных стран Европы.

Тема нынешнего форума — 
«Соседство и безопасность: пер-
спективы Беларуси в Европе». На 
встрече будут обсуждаться евро-
пейские перспективы Беларуси, 
участие нашей страны в европей-
ской политике добрососедства, 
возможности инвестиций в бело-
русскую экономику и т.д.

На  1 4  ноя б ря  в  пр ог р а м -
ме Минского форума заплани-
рован «круглый стол» на тему 
«Информационное пространство 
Беларуси». 

КУЛЬТУРА Ű
Охрана 
историко-культурного 
наследия по-слуцки 

Прокуратура Минской 
области выявила ряд фактов 

нарушения Закона “Об охране 
историко-культурного 
наследия Республики 
Беларусь” в Слуцком районе, 
сообщает “Польское радио”.

В частности, во время проверки 
было выявлено, что не предприни-
мается необходимых мер по сохра-
нению памятника архитектуры – 
городища раннего железного века, 
включенного в Государственный 
список историко-культурных цен-
ностей Республики Беларусь по 
Слуцкому району. На территории 
памятника были обнаружены ко-
стрища, которые свидетельствуют 
о том, что оно является местом по-
стоянного отдыха граждан.

Сложная ситуация была зафик-
сирована на территории бывшего 
имения Доманских, недалеко от 
деревни Залядье. Остатки зданий 
XVIII в. были замусорены строй-
материалами и поваленными де-
ревьями. Территория имения пол-
ностью заросла деревьями и куста-
ми. В комплексе Слуцкой почтовой 
станции, с середины XIX в., про-
водятся ремонтно-строительные 
работы, которые противоречат 
требованиям Закона “Об охране 
историко-культурного наследия 
Республики Беларусь”.
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There are various sites devoted to events in 
Belarus, which are, however, little known in 

Western Europe, and among people dealing with 
politics towards Belarus who do not understand 

the Russian or Belarusian languages.

The site belarus-live fills this gap.  
The site allows to order weekly reception of news 

in English, Polish, Belarusian, Russian.
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